

## DESDE PARIS

## JEAN MICHEL FOSSEY en una entrevista



**ERNESTO SABATO:** "Una sociedad que no concilia al individuo con ella misma es un fracaso y debe ser echada abajo. Particularmente, la sociedad contemporánea impone una tremenda alienación del hombre, la peor de las alienaciones: lo ha convertido en número, y cose".

Con motivo de una encuesta realizada por el periodista parisino "Politique-Social" el "Nuestro" novelista argentino ERNESTO SABATO nos envió los siguientes respuestas. El íntimo de los mismos nos hace ofrecerlos hoy en exclusiva a los lectores de VANGUARDIA DOMINICAL.

—¿Qué es lo que más te preocupa?

—No hay otra manera de alcanzar la libertad que atrincherarse en el interior, en otra forma de llegar a la universalidad que a través de la propia circunstancia. La tarea del escritor sería la de entrever los valores eternos que están implicados en el drama social y político de su tiempo, vivir lo estar en el mundo, en un mundo definido, en una condición histórica, en un contexto que es imposible studiar. Y que no debemos olvidar si queremos hacer un arte valioso. Los variadas obras que pasan o lo historio son aquellas que tienen escritas no con tinta, sino con sangre, sufriendo el drama de su época, a través de esas situaciones étnicas que permiten probar la condición humana. Eso no significa, claro, es evidente, que el testimonio del autor sea un mero testimonio "social" que surgen con inci-.

bles, porque todo obra es social, porque es la expresión de un hombre y no existe ningún individuo que exista que si mismo y sus vivencias son convivientes. Si el testimonio "social" que exigen ciertos sectores como el realismo socialista, cuatro indispensables para la extensión de una obra en este, lo extero literatura de Kafka, sería inútil, ya que no describa el drama de los pobres de Pregó. No es, pues, condición necesaria, tampoco es suficiente, como lo prueba tanto crónicas hechas con los mejores propósitos sociales. No solo el proceso social fue trágico o una clase de productos. Tampoco la revolución francesa, es aquellas obras (justamente olvidadas) que se titulan "Virgen y Savonnières" y cosas por el estilo. Un hombre que cosa y cocina, no puede ignorar la injusticia social ni la explotación de pueblos enteros. El conocimiento nace al de Vivian. Para no implicar que sus obras de ficción se convierten en ponfistas de propaganda. Hay ciertas gentes, sin embargo, a quienes no les basta ese apoyo; además exigen que se sea un mal escritor.

—En "El escritor y sus fantasmas" estás libre de la confidencia desgarrada del hombre por el hecho de ser

escritor y consideras que ese desgarramiento es doble por sobrevivir en Latinoamérica. ¿Podría ser un punto más explícito al respecto?

—Un intelectual hispano y generalmente no puede menos que proponer la liberación y emulación de América Latina. La justicia social y el elevamiento de los pueblos miserables constituyen hoy un importante esfuerzo que ningún escritor puede solucionar lo más de convencerse en el libro o escrito. Sin embargo, lo difícil hasta el momento, que hoy uno tiene en guarda es la justicia contra esa disparidad del "mundo social". Como intelectual, como autor de libros, uno tiene la tentación de escribir, con la cultura, con todo lo demás. Cada novela, Hugo más y Hugo menos, que como intelectual pone sus manos a su escrito en todo el espacio, con la sangre, con la pluma y con la cabeza. Con la conciencia, pero también con las ilusiones de ese universo mismo que empieza dentro de mí de la conciencia. Por eso a novela expresa la condición total del hombre y su circunstancia social desgarrada y ambigua. Y por eso, si la novela es estrictamente centrada en mi más caótico "sentimiento de la condición humana", Es mucho más que eso, pues no se lo puede ni se le debe autorizar (como fueron veces hacen los brutos del estalinismo o del pomarismo) que haga propaganda en favor de la Iglesia o en la revolución social, que demuestre tal o cual teoría que sirva para edificar al hombre o para edificar el socialismo. Una genuina novela no sirve para estos fines. Para eso hay otros instrumentos: el periódico, la conferencia de barrio o de pueblo, el libro de política o de sociología, el sondeo o el reportaje. Es la novela. Y aunque esa novela sea simple y aparentemente negativa, es en todo caso el testimonio de su autor y sirve para acordar es conciencias, para despotificar, y enfrentarlas con los grandes dilemas de la condición humana.

—¿Cómo puede elaborar el artista en el proceso de la liberación del hombre?

—Hoy que distinguir, No creo que el artista sea un factor decisivo en la necesaria transformación política y social de nuestro tiempo. Es cierto que las novelas de Dickens contribuyeron a mostrar y por lo tanto a respetar las tremendas miserias de la sociedad victoriana. Pero no siempre es así. Un libro como "Moby Dick" no tiene ningún valor desde ese punto de vista. En tanto que Caudaloma, el escritor tiene el derecho y casi el deber de luchar por la justicia y la libertad. Pero en tanto que artista

tiene una misión más compleja y más linda. Dice Júpiter que los grandes demócratas griegos vestían en sus claras un soler trágico que al solo amparo de su expresión no se transformaban. De ese modo son "dilettantes de su pueblo", profetas de su pueblo. Pero, luego, resulta, ese soler trágico se transformó en fantasma estético y tolte el auditorio entre el punto abrumador su grave seriedad primordial para proporcionar imágenes sin sangre. Es posible que el gran pensador solamente al escribir estas palabras haya tenido presente el tipo de literatura literaria que se da en Occidente en estos momentos, como se ha visto en todos los períodos de refinamiento intelectual, porque de otro modo habría tenido que lo obra de un Dostoyevski, de un Kafka o de un Camus sea, evidentemente, menos grave que la de Shakespeare? Al enfrentar al hombre este crisis total de la raza, la más compleja y honda que jamás haya tenido el soler tragedia, ha resultado oculto antigua y silenciosa necesidad, a través de los grandes revolucionarios de nuestra época, grande lucha una misión más alta y trascendente para la literatura? Al sostener Swift altamente que mientras haya un célebre maestro de bambas, no tiene sentido escribir una novela como "La broma" no solo es igual de cada bambi la literatura y hasta con todo el arte (quién sabe ha servido Roth o Bechtel, Barok o Van Gogh, para salvar a un solo niño) una obra es la justa causa misma. Resulta como es de octava generación de Melville, Saint Exupéry, Rembrandt y Angulo, que nunca escribieron por gusto ni por el simple placer de la belleza, sino para indagar y describir la condición del hombre en un momento apocalíptico, el servicio del coraje y del dolor, al corazón de la justicia y la libertad, el sentido de la vida y de la muerte de este tiempo, etc., etc., desdichado, pacífico, grande y trágico animal metafísico que es el ser humano. En este sentido, la novela de nuestro tiempo no solo tiene al conocimiento del hombre sino también a su salvación.

—Una vez habló usted de síntesis, de la conciliación del individuo y la sociedad. ¿Dijo qué régimen económico-político-social, en qué macro-eldorado de la cultura se logaría esa síntesis?

—Una sociedad que no concilia al individuo con el mundo es un fracaso y debe ser erradicada. Par-

# **Jean Michel Fossey en una entrevista exclusiva con Ernesto Sábato (entrevista) [artículo] Jean Michel Fossey.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Sábato, Ernesto R., 1911-2011

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1971

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jean Michel Fossey en una entrevista exclusiva con Ernesto Sábato (entrevista) [artículo] Jean Michel Fossey.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile